
Chapitre 6
L'élévation de l'église, une vie de 
l’église forte et saine, un 
environnement convenable à la 
production de colonnes et la 
production d'un véritable martyr: 
un nouveau départ pour l'église 
de Jérusalem



Différence de culture et de langue dans la vie de l’église 

Actes 6:1  En ce temps-là, le nombre des disciples augmentant, les Hellénistes 
murmurèrent contre les Hébreux, parce que leurs veuves étaient négligées dans la 
distribution qui se faisait chaque jour.

Lorsque l'église commencera à grandir, il y aura des plaintes et des frictions. Ce sont des 
douleurs liées à la croissance. Ceci est différent du problème du chapitre 5 qui était une 
question d'impureté de cœur et de manque d'authenticité. La prétention à la spiritualité a 
été jugée immédiatement par Dieu. Cependant, au chapitre 6, Dieu ne rend aucune 
accusation sur l'expression de mécontentement ou les murmures des veuves hellénistes, 
bien que nous puissions tirer de précieuses leçons de leurs murmures.

Les veuves hellénistes étaient des Juives de langue grecque, se référant aux Juives qui 
avaient grandi dans les régions des païens. La plupart d'entre elles parlaient le grec et 
suivaient les coutumes grecques. Elles ont probablement utilisé la Septante (la traduction 
grecque de l'Ancien Testament). Les “Hébreux” font référence aux Juives qui ont grandi en 
Israël. Elles parlaient probablement l'araméen (la famille des langues sémitiques), 
utilisaient la Bible hébraïque et préservaient les coutumes juives. Ces veuves étaient 
incapables de travailler pour elles-mêmes à ce moment-là, et une fois qu'elles auraient 
épuisé toutes leurs ressources, elles auraient des ennuis.

 



Murmurer par rapport à rapporter 

Les veuves hellénistes murmuraient contre les veuves hébraïques, mais apparemment pas 
contre les apôtres. Ceci est différent du rapport que la maison de Chloé a apporté à 
l'apôtre Paul dans 1 Corinthiens 1:11. Dans la vie de l'église, toute plainte de quelqu'un 
doit être adressée aux individus impliqués. Dans Actes 6, la plainte aurait dû être adressée 
directement aux apôtres. Sinon, de tels murmures peuvent se transformer en commérages 
et même en médisances.

Néanmoins, les apôtres ont pris connaissance d'une telle plainte. Cela indique l'humanité 
des apôtres. Toute question ou préoccupation soulevée par les saints doit être 
soigneusement examinée et non négligée ou mise sous le tapis. Actes 6 nous montre une 
image vivante de l'humanité du Christ vécue dans les apôtres. Les apôtres n'ont pas dit 
aux veuves hellénistes de « se tourner vers le Seigneur » ou de « se renier ». Ils étaient 
sensibles aux différences de culture et de langue, même si les deux groupes étaient juifs. 
Ils ont réalisé les défis de chaque culture et langue se réunissant dans l'unité, et étaient 
prêts à être tolérants.

La culture et la langue peuvent être l'un des plus grands facteurs de division dans la vie de 
l'église. La suspicion et la méfiance de l'autre, et un complexe d'infériorité sur son identité, 
peuvent conduire à un sentiment d'être discriminé et considéré comme inférieur. 

 



Reconnaissant leur ministère, se rendant compte qu'ils ne sont pas 
en mesure de répondre à tous les besoins, et reconnaissant la force 
et la portion des différentes parties du Corps de Christ 

Actes 6:2  Les douze convoquèrent la multitude des disciples, et dirent: Il n'est 
pas convenable que nous laissions la parole de Dieu pour servir aux tables.

Quand il y a une croissance de nombre dans l'église, il y a le besoin d'un 
ministère fort de la parole. Ceux qui ont été constitués avec la parole du 
ministère devraient se consacrer au ministère de la parole, s'ils ont la direction 
du Seigneur. Cela montre que les apôtres ont reconnu leur engagement et y ont 
été fidèles. Parfois, il est facile d'être dispersé et de servir la maison de Dieu (en 
prenant soin de nombreux besoins) plutôt que Dieu Lui-même. Il y a toujours 
des besoins dans la vie de l'église qui doivent être pris en compte. D'un autre 
côté, Dieu peut avoir donné un engagement à certains. Sommes-nous fidèles à 
cet engagement même lorsque les besoins sont multiples ? Cela signifie-t-il 
que nous négligeons les besoins? Ou cela signifie-t-il que nous négligeons 
notre engagement ? Ou cela signifie-t-il que nous essayons de faire les deux ?

 



Suscitant des colonnes pour s’occuper des besoins  

Actes 6:3  C'est pourquoi, frères, choisissez parmi vous sept hommes, de qui l'on 
rende un bon témoignage, qui soient pleins d'Esprit Saint et de sagesse, et que nous 
chargerons de cet emploi.

Ces sept frères n'étaient pas des frères aléatoires qui « se trouvaient » dans les 
parages. Ils avaient été suscités, vraisemblablement par les apôtres peu de temps 
après la Pentecôte. Ils étaient relativement matures par rapport aux autres frères. Ils 
avaient été préparés à l'avance et étaient prêts à répondre à un besoin particulier. Ils 
vivaient une vie de l’église saine. Pierre et les apôtres avaient oeuvré pour les élever. 
Par conséquent, lorsque le besoin s’en est fait sentir, ils ont pu être choisis pour 
répondre à ce besoin et libérer les apôtres pour continuer leur fardeau.

Ceci est un principe important. Si tout tombe sur un frère, ou quelques frères, il sera 
difficile pour l'église d'avoir une continuité. Les quelques frères qui servent peuvent 
être extrêmement capables et doués. Cependant, si aucun nouveau n'est suscité, 
l'église sera défiée si ce(s) frère(s) tombe(nt) malade(s) ou s'éloigne(nt). Avec la 
croissance, il faut susciter des colonnes. Sinon, les nouveaux qui arrivent 
disparaîtront sans filet pour les contenir et les gagner.

 



La prière et le ministère de la parole  

Actes 6:4  Et nous, nous continuerons à nous appliquer à la prière et au 
ministère de la parole.

La prière n'est pas seulement une question de demander au Seigneur 
d'agir, mais aussi une question d'exercer et de fortifier notre esprit. Par 
conséquent, la prière précède le ministère de la parole, comme les 
apôtres l'ont compris. Sans une telle prière, le ministère de la parole ne 
peut être dynamisé et renforcé.

Le ministère de la parole est de prêcher les paroles de vie : 1. Il est lié à 
l'éternité, 2. Il a la réalité de la mort et de la résurrection avec Christ, 3. Il 
édifie l'église, 4. C’est l'opération qui peut produire la vie et révéler 
Christ; 5. Il est plein de témoignage de vie ; 6. Il se manifeste avec un 
nouveau fardeau spirituel. Les saints plus âgés dans chaque église 
devraient exercer ce ministère (service). Ce n'est pas facile à développer.

 



Les apôtres n’ont pas pris une décision dans ce cas  

Actes 6:3  C'est pourquoi, frères, choisissez parmi vous sept hommes, de qui l'on 
rende un bon témoignage, qui soient pleins d'Esprit Saint et de sagesse, et que nous 
chargerons de cet emploi.

La sélection des diacres par l'église n'est pas basée sur une démocratie dans laquelle 
la minorité obéit à la majorité, ni négociée selon les souhaits du peuple, mais elle est 
soumise à la gestion du Saint-Esprit. Les sept diacres ont été choisis par les saints (l’
église) plutôt que par les apôtres. Les apôtres n'ont pas pris de décision quant aux 
frères à choisir, même s'ils auraient pu s'en occuper. Ils n'ont pas insisté sur leur 
autorité en tant qu'apôtres, ni ne l'ont utilisée. Au lieu de cela, ils ont fait confiance au 
Christ dans les saints pour chercher le Seigneur et arriver à une décision. C'est un bon 
exemple de permettre aux saints de fonctionner et de faire confiance à la croissance 
de vie dans les saints.

L'autorité des apôtres a amené l'opération des saints, et l'opération des saints a 
produit sept colonnes, dont deux (Étienne et Philippe) sont devenus des vases 
spéciaux avec un ministère, utilisés par le Seigneur. 

 



Qualifications:  

Actes 6:3  C'est pourquoi, frères, choisissez parmi vous sept hommes, de qui l'on rende un 
bon témoignage, qui soient pleins d'Esprit Saint et de sagesse, et que nous chargerons de 
cet emploi.

Réputation (de bonne réputation) : notre témoignage principalement devant l'homme.

Comment les frères et sœurs nous perçoivent-ils ? Comment le monde nous perçoit-il ? Cela implique un 
caractère pieux dans notre relation avec les autres. Sommes-nous dignes de confiance ? Exerçons-nous 
la maîtrise de soi ? Sommes-nous sobres d'esprit ? Pouvons-nous porter des fardeaux ? Sommes-nous 
capables de porter les fardeaux ou les charges des autres (Galates 6 :2 : Portez les fardeaux les uns des 
autres, et vous accomplirez ainsi la loi de Christ.).

Plein d'Esprit :

Actes utilise deux mots grecs différents pour décrire « rempli du Saint-Esprit ». Le premier mot est plétho 
(Actes 2:4; 4:8,31; 9:17; 13:9), un mot passif, qui se réfère au débordement de l'extérieur, plein de 
l'extérieur; le deuxième mot est plères (Actes 6:3 ,5; 7:55; 11:24), un adjectif du mot pleroo, se référant à 
l'état d'être plein de l'intérieur, Pleroo est la forme verbale (Actes 13:52), un mot passif, qui fait référence 
au fait d'être plein de l'intérieur. Il y a deux états de plénitude du Saint-Esprit : l'un consiste à remplir les 
gens de la puissance du Saint-Esprit, appelée l'Esprit économique ; l'autre est de remplir le corps humain 
de l'Esprit de vie. La plénitude (pleroo) dans cette section se réfère à la plénitude de l'intérieur, l'Esprit 
essentiel.

 



Les noms des sept (parmi eux, deux vases spéciaux: Étienne et Philippe):  

Actes 6:5  Cette proposition plut à toute l'assemblée. Ils élurent Étienne, homme plein de foi et d'Esprit 
Saint, Philippe, Prochore, Nicanor, Timon, Parménas, et Nicolas, prosélyte d'Antioche.

Philippe est devenu un évangéliste (Actes 8; Actes 21:8). Ceci est devenu son ministère.

Prochore, selon l'histoire, devint plus tard un collaborateur de l'apôtre Jean. Il a travaillé dans une région 
et a finalement été martyrisé pour le Seigneur, peut-être à Antioche.

Nicolas, un prosélyte d'Antioche. C'est la première mention d'Antioche, qui deviendra plus tard d'une 
grande importance dans les Actes. Cela indique que Dieu, dans Sa souveraineté, accomplit Son dessein 
de répandre Son témoignage jusqu'aux extrémités de la terre (Actes 1:8). Antioche finira par soutenir et 
faciliter le courant de l'Esprit vers le monde des païens.

Etienne, un homme plein de foi et du Saint-Esprit. Il est significatif qu’Étienne soit le seul frère des sept à 
se démarquer de cette manière. Cela peut indiquer que Dieu valorise les caractéristiques distinctes qui 
démarquent un croyant, et même compare un croyant avec d'autres. La foi vient en entendant la parole de 
Christ. Étienne doit avoir écouté attentivement le ministère de la parole des apôtres et doit également s’
être consacré aux prières collectives. Ainsi, il était rempli du Saint-Esprit. Qui sommes nous? Des gens 
de peu de foi. Pourtant, nous pouvons venir au Seigneur, à Ses serviteurs, aux saints et à Sa parole 
encore et encore. Chaque fois que nous prions et que nos prières sont exaucées, la foi nous est 
augmentée. Nous devons aussi nous attacher aux serviteurs de Dieu pour expérimenter la croissance de 
la foi et la plénitude de l'Esprit.

 



Étienne (son nom signifie “couronne”) et son impact 

Actes 6:8  Étienne, plein de grâce et de puissance, faisait des prodiges et de grands miracles parmi le peuple.
Actes 6:15  Tous ceux qui siégeaient au sanhédrin ayant fixé les regards sur Étienne, son visage leur parut comme 
celui d'un ange.

Étienne a été le premier croyant, à part les apôtres, à accomplir de grands prodiges et de grands signes. Nous 
voyons Pierre et Jean guérir le boiteux au chapitre 3. Nous voyons l'ombre de Pierre dans Actes 15:5 guérir les 
gens. Cependant, la nature des merveilles et des signes d'Etienne n'est pas précisée. C'est important. Cela peut 
suggérer que la nécessité des signes extérieurs et des prodiges que nous voyons dans les Évangiles et dans les 
premiers chapitres des Actes commence à être remplacée par le ministère de la vie et une vie de martyre, 
finalement vu dans le ministère d'Etienne. Le Saint-Esprit n'a pas jugé nécessaire de détailler les différents 
miracles accomplis par Etienne. L'église de Jérusalem devait être élevée à un autre niveau, et le ministère 
d'Etienne a donné l'impulsion nécessaire pour atteindre un tel objectif. Le ministère des apôtres, si précieux et 
nécessaire, ne pouvait aller que si loin, et se limitait à Jérusalem. Il avait besoin d'être complété afin d'élever 
l'église encore plus loin, et même d'apporter un nouveau départ pour l'église de Jérusalem. Cela peut aussi 
expliquer pourquoi chez Etienne, la caractéristique de « grâce » est mentionnée, quelque chose qui n'est pas 
mentionné dans les qualifications générales des frères choisis pour servir les tables (Actes 6:3,5). La grâce est 
l'œuvre intérieure de Christ dans le cœur des croyants afin de se dispenser dans leur être. La grâce est d'abord 
mentionnée, puis le pouvoir. L'accent est mis sur la grâce, pas sur le pouvoir. Finalement, comme nous le verrons, 
cette grâce se manifeste, non pas dans la puissance extérieure, mais dans le sang-froid et la douceur intérieurs 
sous la persécution, et le flux de la vie divine à travers l'interprétation et le ministère incisif de la parole divine, 
aboutissant à une division claire entre Le judaïsme et l'observation de la loi et des ordonnances, et la nouvelle 
alliance et le ministère du Nouveau Testament. Cela demanderait un prix extrême. La vie d’Étienne n'est pas 
épargnée. Cela indique que la croissance de Christ en nous, en dehors de la religion et de la tradition, a un prix 
élevé et exige même l'abandon de la vie de notre âme. Plus nous jouissons de grâce et plus nous exerçons notre 
ministère, plus notre constitution religieuse sera touchée et traitée. Ceci est le ministère de grâce d'Etienne.

 



Le ministère d’Étienne: un pont pour introduire le ministère de l’apôtre Paul; aucun ministère n'est 
autonome ou indépendant. Chaque ministère, différent en lui-même, est engendré et développé par 
les membres du Corps de Christ.

Actes 6:9  Quelques membres de la synagogue dite des Affranchis, de celle des Cyrénéens et de celle des Alexandrins, 
avec des Juifs de Cilicie et d'Asie, se mirent à discuter avec lui; 
Actes 6:10  mais ils ne pouvaient résister à sa sagesse et à l'Esprit par lequel il parlait.

Jérusalem avait un temple, le lieu du sacrifice, mais de nombreuses synagogues. La synagogue des affranchis se 
composait de Juifs d'Afrique du Nord (Cyrène et Alexandrie se trouvent respectivement en Libye et en Égypte) et de la 
Turquie d'aujourd'hui (« Cilicie et Asie ») qui avaient été autrefois esclaves ou prisonniers de Rome, et qui s'étaient 
installés à Jérusalem après leur libération. La synagogue des affranchis se composait de ces Juifs affranchis et de leurs 
enfants.

Paul était-il l'un des hommes qui se sont disputés avec Etienne ? Les spécialistes de la Bible suggèrent que c'est 
possible. La Bible ne le dit pas spécifiquement. Cependant, il est intéressant de noter que la synagogue était composée 
de ceux de Cilicie qui était la province de Paul (c'est là que se trouvait Tarse). Nous savons aussi que Paul (encore Saul à 
l'époque) était présent à la lapidation d'Etienne au chapitre 7, ce qui signifie qu'il était présent à Jérusalem quand Etienne 
luttait pour la vérité. Par conséquent, nous pouvons conjecturer que Saul a peut-être également débattu avec Etienne.

Si Paul était présent aux discours d'Etienne, c'était la première fois que Paul était exposé à la présentation de la révélation 
divine des écritures de l'Ancien Testament, et cela aurait sans aucun doute eu un fort impact sur Paul. Dans un sens, 
l'explication de l'Ancien Testament par Étienne a suscité chez Paul une fierté passionnée pour son ascendance hébraïque 
et pharisienne, et pour son respect juste de la loi, et l'a amené à devenir un défenseur encore plus fort de la religion juive, 
un défenseur vigoureux de la loi, et un gardien zélé du temple et des sacrifices. Pour que les yeux de Paul s'ouvrent, il a 
presque dû devenir un gardien encore plus zélé du judaïsme, et Etienne a posé cette fondation par son ministère. Dieu est 
en effet souverain, et peut utiliser des vases choisis pour poser une fondation qui n'a apparemment eu aucun effet, puis 
mettre de côté ce vase choisi. Souvent, nous ne voyons pas le résultat, mais Dieu, dans Sa sagesse et Sa souveraineté, 
opère selon Son dessein.

 


